

CCC Genève – Newsletter

Commission Contributive Citoyenne Genève, Maison des Associations, 15 Rue des Savoises, 1205 Genève
E-mail : info@cccgeneve.com - Site Internet : www.cccgeneve.com

Mars 2020 n°3

Dans ce numéro

Edito : Un petit machin

« Féministes Musulmanes »

Quand vous reviendrez ...

Elections du 5 avril 2020

Adhérez à la CCC Genève

Agenda CCC Genève

Les cours de formation sont suspendus, des informations suivront (vidéo conférence).

2^{ème} tour des élections communales par correspondance :
5 avril 2020



Commission Contributive Citoyenne Genève
Maison des Associations
Rue des Savoises 15
1205 Genève

EDITO

Un petit machin ...

L'HUMANITÉ ÉBRANLÉE ET LA SOCIÉTÉ EFFONDREE PAR UN PETIT MACHIN !

Un petit machin microscopique appelé coronavirus bouleverse la planète. Quelque chose d'invisible est venu pour faire sa loi. Il remet tout en question et chamboule l'ordre établi. Tout se remet en place, autrement, différemment.

Ce que les grandes puissances occidentales n'ont pu obtenir en Syrie, en Lybie, au Yémen, ...ce petit machin l'a obtenu (cessez-le-feu, trêve...).

Ce que l'armée algérienne n'a pu obtenir, ce petit machin l'a obtenu (le Hirak a pris fin).

Ce que les opposants politiques n'ont pu obtenir, ce petit machin l'a obtenu (report des échéances électorales...).

Ce que les entreprises n'ont pu obtenir, ce petit machin l'a obtenu (remise d'impôts, exonérations, crédits à taux zéro, fonds d'investissement, baisse des cours des matières premières stratégiques ...).

Ce que les gilets jaunes et les syndicats n'ont pu obtenir, ce petit machin l'a obtenu (baisse de prix à la pompe, protection sociale renforcée...).

Soudain, on observe dans le monde occidental que le carburant a baissé, la pollution a baissé, les gens ont commencé à avoir du temps, tellement de temps qu'ils ne savent même pas quoi en faire. Les parents apprennent à connaître leurs enfants, les enfants apprennent à rester en famille, le travail n'est plus une priorité, les voyages et les loisirs ne sont plus la norme d'une vie réussie.

Soudain, en silence, nous nous retournons en nous-mêmes et comprenons la valeur des mots solidarité et vulnérabilité.

Soudain, nous réalisons que nous sommes tous embarqués dans le même bateau, riches et pauvres. Nous réalisons que nous avons dévalisé ensemble les étagères des magasins et constatons ensemble que les hôpitaux sont pleins et que l'argent n'a aucune importance. Que nous avons tous la même identité humaine face au coronavirus.

Nous réalisons que dans les garages, les voitures haut de gamme sont arrêtées juste parce que personne ne peut sortir.

Quelques jours seulement ont suffi à l'univers pour établir l'égalité sociale qui était impossible à imaginer.

La peur a envahi tout le monde. Elle a changé de camp. Elle a quitté les pauvres pour aller habiter les riches et les puissants. Elle leur a rappelé leur humanité et leur a révélé leur humanisme.

Puisse cela servir à réaliser la vulnérabilité des êtres humains qui cherchent à aller habiter sur la planète mars et qui se croient forts pour cloner des êtres humains pour espérer vivre éternellement.

Puisse cela servir à réaliser la limite de l'intelligence humaine face à la force du ciel. Il a suffi de quelques jours pour que la certitude devienne incertitude, que la force devienne faiblesse, que le pouvoir devienne solidarité et concertation.

Il a suffi de quelques jours pour que l'Afrique devienne un continent sûr. Que le songe devienne mensonge.

Il a suffi de quelques jours pour que l'humanité prenne conscience qu'elle n'est que souffle et poussière.

Qui sommes-nous ? Que valons-nous ? Que pouvons-nous face à ce coronavirus ?

Rendons-nous à l'évidence en attendant la providence.

Interrogeons notre "humanité" dans cette "mondialité" à l'épreuve du coronavirus.

Restons chez nous et méditons sur cette pandémie.

Aimons-nous vivants !

Moustapha Dahleb (?)
Plume tchadienne

Quand vous reviendrez ...

Nous nous sommes endormis dans un monde et nous nous sommes réveillés dans un autre.

Soudain, Disney n'a plus de magie.

Paris n'est plus romantique, New York ne reste plus debout, le mur chinois n'est plus une forteresse, et la Mecque est vidée.

Les câlins et les bisous deviennent soudainement des armes et le fait de ne pas rendre visite aux parents et aux amis devient un acte d'amour.

Soudain, vous avez réalisé que le pouvoir de la beauté, l'argent ne valaient rien et ne pouvaient pas vous procurer l'oxygène pour lequel vous vous battiez.

Le monde continue sa vie et il est magnifique ; il ne met en cage que les humains. Je pense qu'il nous envoie un message :

« Vous n'êtes pas indispensables. L'air, la terre, l'eau et le ciel sans vous vont bien. Et même mieux. Quand vous reviendrez, rappelez-vous que vous êtes mes invités ... Pas mes maîtres. »

Auteur Inconnu

Elections du 5 avril 2020

La CCC Genève se félicite des résultats en Ville de Genève des élections du 1^{er} tour du 15 mars et vous encourage à voter au 2^{ème} tour le 5 avril 2020 pour les 5 candidat-e-s suivant-e-s:

- 1) **KITSOS Christina**
- 2) **KANAAN Sami**
- 3) **PERLER Frédérique**
- 4) **GOMEZ Alfonso**
- 5) **BAYENET Pierre**

Les étrangers-ères qui résident en Suisse depuis plus de 8 ans ont le droit d'élire. Faites entendre votre voix !

Dû à la crise du coronavirus, **seul le vote par correspondance sera validé.**

« Féministes Musulmanes »

Qu'est-ce que donc le féminisme ? Il existe en réalité plusieurs déclinaisons. On parle, par exemple, d'*afro*-féminisme, de féminisme *musulman*, de féminisme *intersectionnel*, d'*éco*-féminisme, de féminisme *décolonial*, etc. Le "féminisme musulman" fait, lui, référence aux efforts mis à s'inspirer et s'appuyer de sources et d'événements de l'histoire de l'Islam pour aspirer à l'égalité entre les genres. En effet, au cœur du féminisme musulman, c'est le principe religieux de l'égalité absolue (al-musawa) entre tous les êtres humains qui est prôné. De grands personnages musulmans célèbres et respectés, tel que Malcolm X par exemple, se sont également inspirés de ce principe d'égalité absolue et des sources religieuses pour mener leurs combats contre les inégalités. Ces luttes pour l'égalité "raciale" paraissent naturelles et sont honorables. Parallèlement, il peut paraître, pour certaines personnes, moins légitime de se battre pour l'égalité des genres en tant que musulmanes. Pourtant, ce sont les mêmes combats, inspirés des mêmes textes. Ainsi, tout comme des figures se battaient contre les inégalités raciales, des femmes musulmanes luttent, également en s'attachant à leur foi, contre le sexisme, une forme d'inégalité, qui les touche.

Malgré la diversité des courants féministes, le féminisme musulman a en commun avec les courants féministes séculiers plusieurs éléments : il se positionne contre le conservatisme dominant fondé sur une vision essentialisante qui naturalise les différences entre les sexes (voyant les femmes exclusivement comme mère ou épouse) et souligne les caractéristiques singulières des femmes pour les présenter comme des sujets de l'Histoire et dénoncer les oppressions dont elles font encore l'objet.

Évoquons à titre d'exemple ici un événement duquel nous pouvons tirer un ensemble de leçons et duquel le titre de ce texte est inspiré. À l'époque où l'Islam n'avait que quelques années, c'est précisément une femme (Oum Salama) ou des femmes musulmanes (selon les versions rapportées) qui ont sollicité le prophète Mohamed (PSL) pour lui demander pourquoi le Coran s'adressait principalement aux hommes et pas autant aux femmes. Jusque-là, le Coran utilisait effectivement un langage adressé essentiellement aux hommes, parfois aux « êtres-humains » ou « aux gens » et quelques versets s'adressent également aux femmes (71:28 ; 16:97). Le Coran avait déjà établi une égalité entre les femmes et les hommes. Néanmoins, c'est précisément à partir de cet événement que le Coran descend avec des passages explicitement épiciques (exemples : 9:71 ; 9:72 ; 24:12 ; **33:35** ; 33:36 ; 33:58 ; 33:78 ; 47:19 ; 48:05 ; 57:12), incluant donc les femmes et les hommes dans bons nombres de versets (source de l'événement: exégèse de sourate 33, verset 35 dans Tafsir Ibn Kathir). On peut, de ce fait, prendre acte de cet événement qui montre l'impact d'une interpellation, qu'on pourrait clairement, aujourd'hui, qualifier de *féministe*. À travers celle-ci, on peut comprendre également qu'il est attendu et expressément voulu des femmes, à toutes époques, d'oser s'exprimer, interpellier et d'être incluses, au même titre que les hommes, dans les différents textes mais aussi les différentes sphères de la vie (sociale, culturelle, politique, économique, etc.).

Des musulmanes de l'époque, en quelque sorte déjà *féministes*, ont insisté sur une dimension : l'inclusion du féminin dans les textes, qui pourrait paraître insignifiante pour certains mais qui est, de nos jours, un véritable enjeu pour les grandes institutions, notamment publiques et de formation, comme les universités.

Aujourd'hui, la lutte féministe se doit d'intégrer tous les mouvements d'*émancipation* des femmes. À l'occasion de la grève nationale féministe du 14 juin 2019 en Suisse, nous avons vu des femmes de tous les horizons descendre dans les rues pour lutter ensemble contre le sexisme. Elles ont ainsi également contribué à changer le monde pour plus d'égalité. Parmi ces femmes, un groupe de femmes musulmanes (ou pas) et portant le foulard (ou pas), regroupées sous le nom des Foulards Violets, étaient présentes pour lutter pour leurs droits *d'être* telles qu'elles sont. Du fait de cette participation active à la grève nationale, les femmes musulmanes portant le foulard ont été incluses dans les visuels officiels de la mobilisation suisse pour le 8 mars à l'occasion de la journée internationale de lutte pour les droits des femmes. En effet, comme nous l'avons vu, Islam et féminisme ne s'excluent pas ; les femmes, quel que soit leur ancrage philosophique, trouvent les ressources qui leur permettent de lutter contre tous les types d'oppressions (sexiste, islamophobe ou raciale) qui leurs sont faites encore aujourd'hui. Cet événement démontre l'importance du fait de se mobiliser pour ne pas se faire oublier dans tous les combats collectifs pour le cheminement vers l'égalité.

Adhérez à la CCC Genève

Ensemble pour un monde meilleur

Info@cccgeneve.com

Merci de verser votre cotisation : 20.-frs Iban CH94 0900 0000 1524 8381 2